

Anwesend: 16 Teilnehmer:innen

TOP 1 Begrüßung & Einleitung

TOP 2 Impulsvortrag zum Wiki der Landesinitiative von Dr. Sebastian Benz

TOP 3 Offener Teil der Austauschrunde

TOP 4 Ausblick & Verabschiedung

zu TOP 1

R. Voget:

Anwesende von Organisationsseite werden vorgestellt. Aus PB1 der Landesinitiative von der UDE sind vertreten: Dorothee Graf, Dr. Sebastian Benz, Dr. Lina Liedlbauer, Angela Witthaus-Bertram und Doreen Rocholl (Volljuristin); Das Protokoll ist anonymisiert - Appell an Teilnehmende, sich über Chatfunktion zu vernetzen.

zu TOP 2

R. Voget:

Thema „In eigener Sache, das Wiki der Landesinitiative wird von Dr. Sebastian Benz vorgestellt. Er wird erläutern in welcher Form die Teilnehmer der OJS-Austauschrunde am Wiki mitwirken können.

Dr. S. Benz:

Die zehn verschiedenen Kacheln auf der Startseite des Wiki werden erläutert:

<b>Über das Projekt</b> Projekt Ansprechpartner:innen Konsortium Mailinglisten Publikationen	<b>Arbeitsbereiche</b> Informationen, Beratung, Vernetzung OA-Infrastruktur OJS Publikationsmonitoring	<b>Veranstaltungen</b> Kommende Veranstaltungen Vergangene Veranstaltungen Thematische Sprechstunden OJS-Austauschrunden Workshop Monitoring, Informationsbudget & Alma	<b>Materialien</b> Rechtliche Themen* <sup>1</sup> Checklisten Materialien und Tools Lesenswert	<b>Information</b> A-Z Helpdesk
<b>Gute wissenschaftliche Praxis</b> Leitlinien zur Sicherung guter wissenschaftlicher Praxis	<b>OA for beginners</b> Berliner Erklärung Budapest Open Access Initiative	<b>Social Media</b> Blog Mastodon	<b>Mitmachen*<sup>2</sup></b> Anleitung Netiquette	<b>Über dieses Wiki</b> Datenschutzerklärung Impressum

\*<sup>1</sup> Ergänzung von Frau Rocholl zum Unterpunkt „Rechtliche Themen“:

Hier sind vor allem zu urheberrechtlichen Fragen Factsheets und Wiki-Artikel eingestellt. Zu verschiedenen urheberrechtlichen Themen gibt es kurze PDFs. Dieser Bereich wird in naher Zukunft weiter gefüllt werden.

Frage einer Teilnehmerin:

Gibt es eine Vorlage bezüglich des Datenschutzhinweises bei der Registrierung für OJS?

R. Voget: Es gibt bisher ein Verzeichnis der Verarbeitungstätigkeiten.

D. Rocholl: einen Datenschutzhinweis in Form einer Textvorlage gibt es im Wiki dafür noch nicht.

\*<sup>2</sup> Ergänzung von Dr. S. Benz zum Unterpunkt „Mitmachen“:

Die Teilnehmer der OJS-Austauschrunde werden dazu aufgerufen, selbst erstellten Anleitungen, Vorlagen etc., die auch anderen OJS-Verwendern von Nutzen sein können, einzureichen, damit diese im Wiki hinterlegt werden.

Hinweis auf finanzielle Fördermöglichkeit im Portfolio der Landesinitiative:

Journals die vom hbz gehostet werden und im Open Access flippen oder dort neu gegründet werden können hinsichtlich redaktioneller Arbeit gefördert werden. Hierfür gibt es eine Förderung für einen Stellenanteil von 25%, TVL 13 für 6 Monate. Die Ausschreibung soll sich an die Redaktionen richten. Die finanzielle Förderung erfolgt auf Basis des Titels einer Zeitschrift. Die exakten Förderkriterien werden zurzeit noch von der Jury der AG Openness beschlossen und bei Bekanntgabe verkündet.

zu TOP 3

R. Voget:

Die vorherige Frage einer Teilnehmerin aufgreifend wird sich nach der Nutzung einer DSGVO-Vorlage erkundigt. Bisher liegt so etwas noch nicht vor. Nach Rücksprache mit dem entsprechenden Datenschutzbeauftragten und den Bedarfen der Teilnehmer der OJS-Austauschrunde wird eine DSGVO-Vorlage erstellt werden.

*Zum Thema Layouts:*

Empfehlung für das Tool Overleaf – Online LaTeX Editor. Im Vorlagenpool gibt es hierzu eine Verlinkung ([https://wiki.openaccess.nrw/wiki/Fragen\\_zu\\_Organisation\\_und\\_Ablauf#Vorlagenpool](https://wiki.openaccess.nrw/wiki/Fragen_zu_Organisation_und_Ablauf#Vorlagenpool), <https://www.overleaf.com/>)

Hinweis einer Teilnehmerin:

In Sciebo sei die App Overleaf integriert, so dass man wohl auch über Sciebo damit arbeiten kann.

Empfehlung für das Basis-Tool OS APS – eine reduzierte Version von SciFlow. Es lassen sich aus den Ausgangsformaten PDF und HTML Word-Vorlagen erstellen. Es gibt zwei Templates mit denen gestaltet werden kann, zum einen Journal-Template zum anderen Monografien-Template.

*Zum Thema Lektorat:*

Gibt es Erfahrungswerte in der Community zum Thema Lektorat? Wie kann hier unterstützt werden?

Es gibt hier eher eine geringe Nachfrage. Problem seien die Kosten eines Lektorats. Trotzdem könnte man auf allgemeine Adresse <https://www.lektoren.de/> verweisen. Eine weitere Zuständigkeit in den Bibliotheken gibt es hier nicht. Artikel werden bei der Einreichung nur auf formale Kriterien hin überprüft. Ein Best Practice aus dem Plenum war, in die Richtlinien für Gutachten die Bitte aufzunehmen, formale Kriterien wie zum Beispiel einheitliche Schreibweisen zu prüfen.

*Zum Thema Autor:innenverträge:*

Ein Entwurf wird bis Ende des Jahres von Doreen Rocholl erstellt.

R. Voget: Gibt es weitere Musterverträge oder Checklisten die im Vorlagenpool hinterlegt werden sollen?

Teilnehmerin: Bildzitate sind bei einigen Verlagen eingeschränkt. Es wäre gut hier eine Vorlage zu haben, um Bildrechte anzufragen.

*Zum Thema Finanzierung:*

Soll es im Wiki eine Zusammenstellung von Linksammlung zu Finanzierungsoptionen und Drittmittelgeber geben?

Teilnehmer: Eine Übersicht zur Finanzierung der Zusammenführung von OJS und Diamond Open Access ist wünschenswert.

*Zum Thema Metadaten:*

R. Voget: Was brauchen Sie für die Arbeit mit Metadaten, was würde Sie unterstützen?

- Teilnehmerin1: Bei DiPP gab es die Möglichkeit bestimmte Schlagwortkategorien zuzuweisen. Dies fehlt bei OJS.
- Teilnehmerin2: An welcher Stelle in OJS trägt man was ein. Hier wären konkrete Beispiele sinnvoll. Eine Veranschaulichung der Metadatenvergabe über einen geteilten Bildschirm wäre hilfreich.
- Teilnehmerin3: Werden im Dropdown-Menü normierte Begriffe hinterlegt oder erschienen dort auch Begriffe die in der Vergangenheit eingegeben wurden?
- R. Voget: In OJS gibt es kein Dropdown-Menü – dies war nur bei DiPP der Fall. In OJS sollen Journals aus allen Fachbereichen abgebildet werden können, weshalb es systemseitig nicht möglich ist, die gesamte Bandbreite von fachspezifisch normiertem Vokabular zu hinterlegen

zu TOP 4

R. Voget:

- Interoperabilität des Wiki wird überarbeitet.
- Kurze Vorstellung des Vorlagenpool im Wiki  
[https://wiki.openaccess.nrw/wiki/Fragen\\_zu\\_Organisation\\_und\\_Ablauf#Vorlagenpool](https://wiki.openaccess.nrw/wiki/Fragen_zu_Organisation_und_Ablauf#Vorlagenpool)
- Verweis auf die Möglichkeit noch aufkommende Fragen per E-Mail nachzureichen.
- Nächster Termin vsl. Anfang Januar, wird noch bekanntgegeben.
- Dank und Verabschiedung